

**P**ara Matías Cardal, poeta tomeño, "Los Lugares" son la unión del hombre con su territorio y "Las Nubes" son alusión a los sueños de cada persona. En un Encuentro Regional de Poetas de la Región del Bío-Bío se presentó esta Antología, con el auspicio de la Ilustre Municipalidad de Tomé. Al acto concursaron 40 poetas que aparecen en el texto y numerosos invitados de la Región y la Comuna. Este libro reúne ciento ochenta y seis textos poéticos y a cien poetas biobinenses que, de alguna forma, perfilan una identidad comunal y regional.

En la ocasión Cardal expresó: "Una Antología, como se sabe, es siempre personal y está limitada por los gustos, el dominio que se tenga del tema y los objetivos propuestos. En estos poemas, alumbré y relumbra la palabra poética, asomo el ser y su circunstancia, el amor y el desamor anhago y crítico, el poeta mayor y no tan mayor, los elementos constitutivos de una identidad local y regional a veces bastante desfilada". Además, insistió en que el poeta y en general el escritor, debe involucrarse más en el proceso de regionalización asumiendo un rol más activo en el desarrollo cultural y abogó por la incorporación de textos de autores de la Región a los programas de estudios.

Esta obra es parte de un proyecto mayor que pretende mostrar cómo se interaccionan identidad, literatura y desarrollo. Dentro de este proyecto, se considera la publicación de una Antología de Narrativa, una



Matías Cardal, poeta tomeño es autor del libro "Los Lugares y las Nubes"

Antología de Piezas Teatrales y un Diccionario Bibliográfico de Autores de la Región del Bío-Bío, obras que están en su etapa de elaboración final. En éste último se incluyen poetas, dramaturgos, novelistas, cuentistas, ensayistas y autores que han escrito textos de su especificidad, como Abogados, Odontólogos y médicos, nacidos en la VIII región, como a los foráneos con permanencia y obra escrita en ella.

"Este libro da a conocer lo que es de nuestra región; nos sumite a una zona específica de

Chile, a sus pueblos y ciudades, a sus habitantes y a sus sueños. Los escritores queremos producir un movimiento, una movilización dentro de los profesores porque creemos -dice- que el desarrollo comunal tiene que partir por los niños, atque no se solucionaría en uno o dos años, sino en una década por lo menos. Y así tendremos una base más sólida para que la gente no emigre, se quede con su identidad y podamos crear el desarrollo cultural", señaló Matías Cardal, Profesor de Español, con estudios en

Derecho (Universidad de Chile), Doctor en Filosofía y Letras, ex-Profesor de la Universidad Católica y ex-Rector del Liceo Vicente A. Palacios de Tomé, Nació en la Villa de San Ambrosio de Chanco en 1927. Ha publicado 10 libros (poesía, cuento, ensayo, teatro) y más de un centenar de artículos en diarios y revistas. Lleva más de 30 años en Tomé y con una gama de distinciones y premios recibidos durante su trayectoria artística, tales como el Pedro de Oña", el "Javiera Carrera", el latinoamericano "Jorge Luis Borges", entre otros.

#### INCORPORACION AL PLAN DE ESTUDIOS

Para el escritor es necesario que el texto sea incorporado a los planes y programas de estudios. Ha conversado al respecto con el Seremi de Educación, Víctor Schaffener Navarrete para distribuir el texto en las 49 comunas de la región.

Desearía entregar por medio de "Los Lugares y las Nubes" una maestra del quehacer de cien poetas nacidos en la región del Bío-Bío en cuyos textos aparece el rostro y el alma regionales, a veces extraordinariamente logrados y otras con cierto desfilamiento, relampagueantes o morosos.

Concluyó diciendo que los jóvenes deben aprender desde el romance de O'Higgins, de Prat y saber que son de aquí; que Nicancor Parra con toda su trascendencia, sus revoluciones en la literatura nació en San Fabián de Alico.

Matías Cardal:

**MOVILIZADOS  
POR LA CULTURA**

PÁS. 40

# **Movilizados por la cultura [artículo].**

Libros y documentos

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1995

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Movilizados por la cultura [artículo].

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)